
國立金門大學 105 學年度公聽會會議記錄  

 

時  間：105 年 5 月 23 日(星期一)下午 16 時 30 分 

地  點：本校陳開蓉會議廳 

主  席：黃校長奇 

壹、 主席致詞： 

貳、 業務報告： 

一、 依據教育部105年04月12日臺教高通字第1050045200號函示：105學年

度學雜費收費基準調整幅度為1.44%，其前一學年度未調整者，經核算105

學年度調幅上限為2.5％。擬調整大學日間學制暨碩士班學雜費及學分費收

費基準之學校，應先行檢視學校是否符合「專科以上學校學雜費收取辦法

」有關「財務指標」、「助學指標」及「辦學綜合指標」之審議基準後，

完成「資訊公開」及「研議公開」之校內程序後，填其所附送審表件於105

年5月30日(星期一）下午5時前報部審議。 

二、 本校105學年度學雜費調整案，調整情形為： 

（一）日間學制碩士班學雜費基數及學分費：調幅2.5%。 

（二）日問學制學士班學雜費：調幅2.5%。 
 

三、本校符合「專科以上學校學雜費收取辦法」有關「財務、助學、辦學綜合

指標」之審議基準，召開相關會議審議並舉辦公開說明會向學生說明溝通

，且將學雜費調整相關資訊皆公開於本校網頁財務資訊公開專區，陸續

完成「資訊公開」及「研議公開」之校內程序。 

參、簡報(105 學年度學雜費調整說明) 

肆、意見交流 

一、 學生代表：請問預研生收費是否有影響？如果以 105 年調整，勢必會影響

到。 

黃奇校長答覆：教育部並無預研生制度，只是學校彈性作法，如以大學生

身分提早修課，收費並無增加，讀研究所時可能還會提早達到畢業資格。

說不定學費更為節省。 
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二、 學生代表：學雜費基數與學分費一起調整後，會高於各校學雜費基數與學

分費平均值，此外，研究生領到的各類獎助學金及生活補助低遠低於學士

班學生，但碩士生使用校內資源較少，故不建議學分費一併調漲。 

黃奇校長答覆： 

1. 以研究生修習每個老師都會依相關的計畫在補助學生，學分費的基數計算

應比大學部便宜，且資源並不能以學生使用到的才算，學校在教學資源的

考量上都是整體性的，才不會影響到學習。 

2. 研究生學習新的知識，學分費是修課很重要的考量，一般研究生在兩年學

分完成修業所繳交的費用以基數換算，其實比大學生兩年所繳交的費用還

低。 

3. 教育部在制訂研究生學雜費的收費標準時，是以較為放寬的政策，主因係

學分費能讓同學對有興趣學習的科目可以多學習，學校也可以在收費上與

教學資源上取得平衡 

4. 學校辦學最主要目的是讓同學能在學習上有實質的收益與感受，學校也秉

持著讓用心學習的同學付出能有所回報，將來在社會上工作能有能有加值

的效果。 

5. 學分、學雜費的調漲是社會互助的一部分，有能力的人多繳一些，學校也

針對經濟上有困難但有心向學的同學規劃其他的補助措施，這也是學雜費

調漲的用意與精神。學校在支出逐年增加的情況下，亦參考了官方的物價

波動，本次僅略做調整，祈使能降低對同學們的影響同時又能兼顧學校教

學品質。 

學務處洪春復組長：關於同學提到學校內的獎助學金，碩士生與大學生的主要差

異在縣政府補助的 5000 元，因其係屬縣政府制度較沒有置喙空間，其

他生活助學金或弱勢助學金原則上都是可以申請的，另有研究生學術成

績優良可向學校申請。 

教務長：此次是對新進研究生做調漲，舊生並不影響的，不過學校也有配套措施，

針對新生入學有獎勵措施。鼓勵優秀的學生念研究所。有提供適當的獎

學金。我相信每學分多收同學的 38 元並不太夠給支付那部分的獎學金，

不過學校還是會全力投入。起初取之於學生，最終還是會用於學生身上。 

三、 學生代表：如果在校學生繼續念研究所，是有怎麼樣的獎勵措施？ 
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李錫捷教務長答覆：105學年度日間部學士、碩士班學歷優良入學的獎勵措施，

其中有四大項與我們學校學生有關，也歡迎同學協助推廣： 

1. 碩士班甄試及考試入學錄取生，自國立大學學士班畢業且畢業成績為全班
排 名第一名至第三名，且於當學年度同時錄取頂尖大學者：TA 獎學金 20 
萬元， 分 4 次於每學期註冊後發放。  

2. 碩士班甄試及考試入學錄取生，自國立大學學士班畢業且畢業成績為全班
排 名第一名至第三名者：TA 獎學金 8 萬元，分 4 次於每學期註冊後發
放。  

3. 碩士班甄試及考試入學錄取生，自國立大學學士班畢業且畢業成績為全班
排 名第四名至第六名者：TA 獎學金 3 萬元，分 2 次於每學期註冊後發
放。  

4. 碩士班甄試及考試入學錄取生，自國立大學學士班畢業且畢業成績為全班
排 名第七名至第十名者：TA 獎學金 2 萬元，註冊後 1 次發放。  

5. 碩士班甄試及考試入學錄取生，學士班畢業成績為全班前 15%者：TA 獎
學 金 1 萬元，註冊後 1 次發放 

學校設立獎學金也是希望鼓勵優秀學生到本校就讀或本校優秀學生繼續留下升

學，學校微調的學雜費收入不一定夠支持校方設立的獎學金，但學校是希望透

過持續的提升金大、塑造好的環境來吸引更多好的學生留在金大，也讓好的學

生來金大就讀，像學校今年也很樂見將增加幾位優秀的學生加入。 

四、 學生代表： 

1. 學校目前有健康護理學院、理工學院、管理學院、人文社會學院；不過目

前只看到管理學院一樣，請問其他學院名字從何而來？ 

2. 冷氣使用海洋與邊境管理學系目前都是有插卡的，而理工可以不用插卡計

費， 

3. 雖然老師人數增加導致學校經費增加，但學校學生人數也逐年增加，經費

缺口學校不該以學雜費大家都在調整而跟著調整，除調整學雜費外學校經

費也應由其他方式增加。 

4. 明年規劃作業最多有一百萬預算分別羅列 12項，一年可分到 8萬，一學

期 4萬其實是杯水車薪，對這 12個項目恐成效有限，想請問學校有甚麼

想法 

李錫捷教務長答覆：有關同學問題茲做以下回覆： 

1. 本校學院名稱係依教育部定義：醫學院、理學院、工學院、文學院、法學
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院，為依據對應歸類，目前僅兩個系歸在醫學院，是護理學系跟長期照護

學系；理工學院的各系招收理學院、工學院；另有些系的性質較為特殊，

例如工業工程與管理掛在管理學系，但收費標準仍以理工學院收費。 

2. 據所知冷氣資工系也要插卡，如果回覆有誤會再做說明 

3. 同學提到學雜費調漲確實無法完全解決問題，從校長就任以來，一直在跟

教育部爭取完整的補助教育經費，已連續爭取兩年，部分經費較大的項目

今年應會有好消息，學校也會持續努力。 

4. 潛在規劃的作業，明天校內還會再開一次學雜費調整的會議，學校也會檢

視針對這些項目經費要著重在那些地方，因為經費確實不高。 

五、 學生代表：有同學在網路上提到有關弱勢學雜費減免，是否不會受到任何

權益的影響 

學校回覆：原則上不會受到任何權益影響，這是教育部的規定有其標準，所以完

全不會受到影響上；另關於獎學金的部分應該還會增加，所以同學的

權益不會有影響。 

伍、結語： 

1. 本次議題有關學雜費的調整，學校在經營上仍有些法令規定的限制，因

此仍須整體依教育部規劃制度來考量，以百分比適度作微調並輔以社會

互助的精神，來協助認真學習但經濟有困難的同學。 

2. 學雜費調漲是本年度新生適用，目前在校同學並未調漲，學校對學生入

學時承諾未變，調漲並非是為填補財務缺口，請同學理解。本次學校調

漲幅度不高，且以取之於學生用之於學生，學生如就學上有困難，學校

會盡量來給予協助。 

3. 今天也很感謝各位同學對金大發展的關心，未來也希望大家一起努力讓

學校更好，同學未來也更有成就，今天說明會就到這邊，謝謝各位。 

陸、散會：下午 5時 40分。 

 

 

 


